

Semana: 1 al 8 de abril

## Contenidos a enseñar

### Argentina y América latina entre las guerras mundiales.

#### La crisis del consenso liberal

Los gobiernos radicales.

- La primera experiencia de la democracia en masas.
- Las presidencias de Yrigoyen y de Alvear.
- La Primera Guerra Mundial y sus efectos en la Argentina.

## Secuencia de actividades y recursos digitales sugeridos

Las semanas anteriores se analizaron algunas características del gobierno radical que gobernó la Argentina a partir de 1916 y los graves conflictos obreros ocurridos a partir de 1919, como la Semana trágica y los sucesos de la Patagonia Rebelde. Esta semana se avanza en conocer algunas características de la política exterior y especialmente su efecto en la economía de la época. La producción agropecuaria sigue siendo el sector más dinámico de la economía y en él se destaca la exportación de productos primarios. Se espera que el grupo de estudiantes pueda establecer relaciones entre algunos sucesos centrales del período, la Primera Guerra Mundial y la Crisis del 29, y sus impactos en la economía argentina.

### Actividad sugerida

Yrigoyen mantuvo la política de neutralidad ante la Primera Guerra Mundial al igual que su antecesor, Victorino de la Plaza. Para el presidente la neutralidad era un estado normal y la guerra solamente correspondía a la defensa de la soberanía nacional. Esta política fue fuertemente apoyada y criticada por diferentes grupos de la sociedad. Mencionar por lo menos tres argumentos que consideren que cada una de las partes pudo utilizar.

A continuación, se incluyen algunos cuadros y una fuente. A partir de ellos, se sugiere resolver las siguientes consignas:

**a. Analizar los cuadros y registrar:**

- » ¿En qué período las exportaciones superaron las importaciones? ¿Cuáles les parecen que son las razones?
- » ¿En qué período las importaciones superaron las exportaciones? ¿Cuáles les parecen que son las razones?
- » ¿Qué se puede analizar en el Cuadro 2 sobre la industria? Escribir razones por las cuales creen que se dieron estos cambios, en relación con lo presentado en el Cuadro 1.

**Cuadro 1: Evolución del comercio exterior  
(en millones de Moneda peso nacional)**

Año	Exportación	Importación
1914	916	733
1916	1302	832
1918	1822	1138
1920	2373	2125
1922	1536	1567
1924	2299	1883
1926	1800	1869
1928	2397	1902
1930	1396	1680

Datos extraídos de: Rapoport, M. (2005). *Historia económica, política y social de la Argentina (1880-2003)*. Buenos Aires: Emecé. P. 137

**Cuadro 2: Evolución de la industria  
(en millones de pesos de 1950)**

Año	Exportación	Importación
1920	3286	785
1923	4467	1247
1926	5018	1561
1929	6244	2184

Datos extraídos de: Rapoport, M. (2005). *Historia económica, política y social de la Argentina (1880-2003)*. Buenos Aires, Emecé. P. 171

- b.** A partir de la fuente de los economistas Beline y Korol incluida más abajo, resolver las siguientes preguntas y comparar las respuestas con el análisis de los cuadros realizado anteriormente:
- » ¿Cuáles fueron los inconvenientes que trajo la Primera Guerra Mundial a la economía argentina?
  - » ¿Cómo vuelve a reactivarse la economía luego de la guerra?
  - » ¿Por qué se modifican las condiciones de intercambio y cómo afecta esto a la economía argentina?
- c.** Finalmente investigar cuándo fue fundada YPF y qué beneficios trajo a la economía del país.

La guerra tuvo profundos efectos sobre el comercio internacional e impactó seriamente en la economía, abierta al comercio intenso de productos agrarios y manufacturas. Las dificultades causadas por los bloqueos, la guerra submarina y el encarecimiento de los fletes trastocaron el comercio exportador. La venta de granos se contrajo violentamente y cobró mayor importancia la exportación de carnes congeladas.

Más dramática aún fue la caída de productos importados que alcanzó su piso en 1915. Los rubros más afectados fueron los de equipo, maquinaria y combustibles, en particular el carbón de piedra (esencial para los ferrocarriles), importado de Gran Bretaña. La caída de las exportaciones de granos y la escasez de combustibles, insumos y maquinarias tuvo graves consecuencias económicas. Entre 1913 y 1917, el PBI se contrajo un 8,1 por ciento anual. (...)

La expansión iniciada en 1918 se basó en la recuperación de las exportaciones de grano, la reactivación de la construcción y el crecimiento del sector industrial. El volumen de las exportaciones de grano volvió a ascender luego de la interrupción iniciada en 1914 y las exportaciones de carne enfriada reemplazaron paulatinamente las ventas de carnes congeladas. Durante la posguerra, los precios de los productos primarios cayeron; lo que provocó un deterioro de los términos del intercambio. El resultado fue una balanza comercial deficitaria entre 1921-1923. a partir de 1925 los precios agrícolas descendieron y se acentuó el deterioro de los términos de intercambio. Como resultado de ello, entre 1925 y 1926 la balanza comercial volvió a ser deficitaria.

Fuente: Belini, C y Korol, J. (2012). Historia económica de la Argentina en el siglo XX. Buenos Aires: Siglo Veintiuno. Pp. 26-32

Semana: 13 al 17 de abril

## Contenidos a enseñar

### Argentina y América latina entre las guerras mundiales.

#### La crisis del consenso liberal

Los gobiernos radicales.

- La primera experiencia de la democracia en masas.
- Las presidencias de Yrigoyen y de Alvear.
- Crisis mundial de 1929 y sus consecuencias en la Argentina.
- El Golpe de Estado de 1930. Nacionalismo y militarismo en ascenso.

## Secuencia de actividades y recursos digitales sugeridos

Para estudiar el impacto que las fluctuaciones económicas abordadas en la clase anterior imponen en las clases trabajadoras, se propone que las/los estudiantes analicen el tango de Enrique Santos Discépolo “Qué vachaché”. A partir de ello, podrán plantearse las siguientes consignas:

- ¿Qué crisis expone la letra del tango?
- ¿De qué modo afecta la economía a las clases trabajadoras?
- Elegir una frase del tango que les parezca más representativa y explicar el por qué.

El crack de la Bolsa de Nueva York anunció el inicio de la depresión estadounidense y la transmisión de sus efectos a la economía mundial. Debilitadas por los desequilibrios que arrastraban de la posguerra, las economías europeas no pudieron soportar las fuerzas recesivas. La caída de precios internacionales, la reducción del comercio internacional y el derrumbe del nivel de actividad económica ampliaron la recesión. El orden

económico mundial desapareció; en su lugar, se erigieron las barreras proteccionistas, las trabas al libre movimiento de capitales y a la mano de obra, los controles de cambio y las devaluaciones de moneda.

En una economía como la Argentina en ese momento, abierta al comercio mundial y dependiente en gran medida del flujo de capitales extranjeros, los efectos de la crisis se hicieron sentir con inusual crudeza (...). La Argentina continuó exportando carnes y cereales, pero a precios menores. La reducción del ingreso originado por las exportaciones tuvo severos efectos sobre la actividad interna; la crisis se transmitió al campo, el comercio y la actividad industrial.

Fuente: Belini, C y Korol, J. (2012). *Historia económica de la Argentina en el siglo XX*. Buenos Aires: Siglo Veintiuno. Pp. 67-68.